

## EL IRIS

	Ptas
Un mes	2'00
Extranjero (trimestre)	9'00
Número suelto	0'10
atrasado	0'15

AÑO XXII

DIARIO CATÓLICO

Núm. 6.342

Ciudadela (Menorca) sábado 16 de Junio de 1934

## Contrastes

Hace aproximadamente un mes que tratando de la propaganda y actitud de Azaña y su equipo, preveíamos días de lucha y lucha intensa y decíamos que si «fué Cataluña la clave del advenimiento de la República, será hoy Cataluña la que jugará importantísimo papel en la batalla que se avecina.» Pero, advertíamos, Cataluña no juega en vano: ¡se lleva la mejor parte!

Desgraciadamente el pronóstico se va cumpliendo. España está que arde y Cataluña atiza el fuego para pescar libertades. El pretexto es lo de menos, lo principal es distraer la atención y preparar el triunfo Azaña-socialista que tan bien sabe retribuir a sus amigos. «En Cataluña hay un Gobierno republicano que está dispuesto a llevar a cabo la revolución», dijo Companys, y cuando los socialistas se esfuerzan para que la revolución sea un hecho, la Generalidad se enfrenta con el Gobierno porque ha perdido un pleito en el Tribunal de Garantías. Y como si esto fuera poco, los diputados de la Esquerra se retiran del Parlamento y amenazan hacer otro tanto los socialistas, y Azaña publica un manifiesto solidarizándose con los catalanes. ¿Quién no ve en todo esto una maniobra política?

Porque es muy cierto que la actitud de la Generalidad es equivocada. Al subir el Gobierno Samper, vió Companys que se esfumaban sus proyectos y que las izquierdas se alejaban de cada día más del Poder y con ello se esfumaban sus sueños de autonomía completa. La maniobra para hacer caer a Lerroix les había salido fallida, pues surgía un Gobierno más fuerte y más de derecha, y, poco acostumbrado a someterse después de «haber dejado lo mejor de su juventud en la lucha revolucionaria», lanzó aquel reto: «Este pueblo tiene fuerza suficiente, no sólo para conseguir lo que ha conseguido, sino para

no dejarse arrebatar una brizna de sus libertades». Y la ley de cultivos le ha dado un pretexto para declararse en rebelión.

Y decimos un pretexto, porque no es más que eso. Fueron los de la Esquerra los que influyeron no poco en la creación del Tribunal de Garantías que salió de las Constituyentes presentado su proyecto por el Gobierno Azaña con la esperanza de tener en él una arma política suya que asegurara la continuidad de la obra de su bienio. Y tan cierto es que la Esquerra esperaba mangonear con el citado Tribunal, que al presentar su Estatuto se cuidó muy bien de poner en el artículo 15 que se «someterán al Tribunal de Garantías los conflictos que surjan entre el Gobierno de Cataluña y el Gobierno central». Pero el Tribunal no salió como ellos esperaban; a pesar de sus esfuerzos, no lograron obtener en él una mayoría; y cuando se ha presentado el primer conflicto, ha fallado contra la Generalidad, como era de justicia. Por tanto, es puro pretexto lo de la ley de cultivos, como era pura farsa su interés en someter, según la letra del artículo 15 del Estatuto, los conflictos a un Tribunal cuya autoridad deja de acatarse en la primera ocasión porque su fallo les ha sido adverso.

Se ha dicho que Cataluña es la pilastra de la República democrática e izquierdista; se quiere que Cataluña sea baluarte de Azaña, y la Generalidad está convertida en un castillo de partido. Por esto el Parlamento catalán —es decir la Esquerra— se declaró en manifiesta rebelión al votar por aclamación y entre vivas a Cataluña libre, una nueva ley de cultivos que es idéntica a la anterior rechazada por el Tribunal de Garantías con el agravante de haberle añadido un artículo que le da efectos retroactivos; rebelión por la cual actuarían ya los tribunales, como dijo Samper, de no existir la inmunidad parlamentaria. Por eso Companys hablando al pueblo catalán desde un balcón de su Parlamento prometió que la

ley se cumpliría íntegramente, pese a quien pese, excitando el separatismo catalán que recibió sus palabras con vítores a la Internacional y a Cataluña libre.

Lo repetimos: no hay más que pretextos; la realidad es la burda maniobra izquierdista que pretende envolver a España y de la que

se aprovecha Cataluña para sus conveniencias.

Afortunadamente el Gobierno se muestra fuerte y decidido. ¿Habrá Cataluña hallado la horma para su zapato? Ya sería hora para bien y tranquilidad de España.

J. FACUNDO.

Ciudadela Junio 1934.

## Lea Vd. esto:

Mande aplicar los incomparables **Productos M. E. F.** a las **paredes húmedas** de su casa; y habrá logrado verse libre para siempre de toda clase de humedades.

**REPRESENTANTE: Sebastián Piris - S. Isidro, 20**

Los maestros de obras D. GABRIEL MOLL y D. RAFAEL SABATER, no tendrán inconveniente en informar a quien lo desee, sobre los resultados obtenidos en aplicaciones verificadas por ellos en esta ciudad.

## arroz - ILLA -

este arroz se vende en saquitos de papel transparente de 1 Kg., cuesta 1 peseta. Convéngase de su calidad, probándolo.

Las negociaciones  
diplomáticas de España  
con la Santa Sede

Ciudad del Vaticano. —La venida a Roma del representante del Gobierno español con objeto de establecer un «modus vivendi» entre España y la Santa Sede, ha sido acogido con mucha simpatía por la colonia española y por la Curia, que ha seguido siempre con vivo interés la política eclesiástica de la nueva República.

El acontecimiento es comentado muy favorablemente en los círculos del Vaticano, en donde se hacen los mejores pronósticos respecto al comienzo de la paz religiosa en la República, y se afirma que el señor Pita Romero encontrará un ambiente sereno y sin prejuicios.

En las esferas clericales se indica que si bien la situación de la Iglesia en España es dolorosa, la Santa Sede evitará la intransigencia, pero será irremovible en lo que se refiere a las cuestiones capitales, como son la libertad de

culto, el reconocimiento de las congregaciones religiosas, la enseñanza religiosa y la libertad del movimiento de la Acción Católica.

Se prevé que el señor Pita Romero sostendrá este mes numerosas y frecuentes conversaciones con el Cardenal Pacelli.

Según los círculos religiosos, se dice que si España está animada del deseo de conciliación, encontrará en el Vaticano favorables disposiciones de ánimo y será posible el acuerdo deseado, no solamente por los católicos españoles, sino también por todos los fieles.

## El Día de la Prensa Católica

La cantidad de 276.357'40 pesetas fué el resultado definitivo de la Colecta del «Día de la Prensa Católica» (29 de Junio) de 1933 en las Diócesis de España, según los datos que ha publicado, en una monografía bellamente impresa, el Director de «Ora et Labora» don Idefonso Montero.

La cifra es mayor que la de 1932 excediéndola en 61.708'64 pesetas.

Distribución:  
Al dinero de San Pedro, 26.535 pesetas 79 céntimos.  
Al Tesoro Nacional de la Buena Prensa, 53.071'65 ptas.  
Distribuido por los Rdmos. Prelados entre las publicaciones católicas

cas de su propia Diócesis, 159.214 pesetas 17 céntimos.  
Reservado para repetir, extender y perfeccionar la fiesta, 26 mil 535'79 ptas.  
Total distribuido, igual al colectado, 265.357'40 ptas.

Lunes, 18. — Santos Marco y Marcelino, mártires.

Día 18. — Sol sale a las 4'20 pónese a las 7'18. — Luna sale a las 6'39 pónese a las 10'18.

## CULTOS

Domingo, 17. — ✠ Dominica IV después de Pentecostés.

En la S. I. Catedral: A las 10, Misa solemne con homilía por el Rdo.

D. Pedro Benejam, Pbro. Beneficiado. Por la tarde a las 3 y media, canto de Vísperas.

En S. Francisco: A las 10, Misa cantada con homilía por el Rdo Sr. Ecónomo.

En San Agustín: Continúan los solemnes cultos del mes de Junio predicando en el ejercicio de la noche el Rdo. Lic. D. Juan Florit, Pbro., Catedrático del Seminario.

En el Sdo. Corazón: A las 7 y media, misa de Comunión general para las Hijas de María. Por la tarde, a las 4, Rosario, Visita y Bendición con S. D. M.

# SAN JUAN

Para regalos lo más indicado

## Joyería Obercie

Brillantes, diamantes, platino, oro de ley. Relojería.

Teléfono 109. — MAHÓN.

## NOTICIAS

### De Monte-Toro.

*Adquisición de un armonium para aquel Santuario de Nuestra Señora de Monte Toro.*

Llegado de Barcelona en el vapor del jueves día 7 del corriente mes, el mismo día quedaba colocado en el coro de la iglesia. La impresión recibida por los asistentes al verlo desembalado fué gratísima e inesperada, por la belleza y elegancia de la forma. El pasado miércoles día 13 de este mismo mes, nuestro tan reputado maestro-beneficiado Don José Sintés hizo la prueba del mismo, y si grande fué la impresión de satisfacción de los que le vieron en su forma o como mueble, mucho mayor ha sido la del maestro al pulsarlo, manifestando que había excedido en mucho a lo que esperaba, y que, aún cuando por el número que ocupa el instrumento en la escala del catálogo y el crédito de la casa constructora era justo esperar un resultado satisfactorio, éste ha superado en mucho a lo que se podía esperar. Esta misma impresión se produjo entre los varios sacerdotes asistentes, algunos del arte, y algunas otras personas que habían concurrido para el canto de una *Salve* a la Virgen, para la que, según deseos y disposición del Rvdmo. Sr. Obispo, habían de ser las primeras notas del instrumento, a la Virgen ofrecido por la piedad de sus fieles hijos, dada prohibición de para en cosa alguna tocar ni una sola tecla antes de la entonación de la *Salve*.

Son las características del nuevo armonium de la casa constructora Alberdi, de Barcelona: dos juegos y medio, cinco octavas, once registros, una rodillera y traspositor. El teclado es admirablemente suave y los juegos todos muy potentes y al propio tiempo de una dulzura y agradabilidad extraordinarias.

La *Salve* fué entonada solemnemente por el Rdo. Sr. D. Rafael Bosch, Beneficiado de la Catedral y Maestro de Ceremonias, y antes de la prueba del instrumento, éste fué bendecido también solemnemente por el citado Maestro señor Sintés.

### Las fiestas de San Juan.

Mañana comenzarán en esta ciudad las típicas y tradicionales fiestas

con el acto de *pesetjar es bè*, que siempre despierta la curiosidad pública y que cada año parece cosa nueva.

Hoy ha llegado el Cajero Noble don Gabriel de Olives y de Ponsich, primogénito de los Condes de Torre Saura y Marqueses de Moyá de la Torre, en compañía de su noble familia y otras distinguidas personas.

Este año las alegres fiestas revestirán mucho esplendor, y por ser en día de domingo vendrán muchos vecinos de todos los pueblos de la Isla, además de la excursión turística que está anunciada desde Madrid.

Para la cabalgata están ya apuntados más de cuarenta caballos y nos dicen que los fuegos artificiales serán también este año muy bonitos.

Sea muy bienvenido el Cajero noble y sus señores padres y hermanos.

### En el Borne.

La plaza del Borne está convertida en un lugar de atracciones y diversiones: allí hay churros y patatas fritas, helados, tiro, caballitos y otros entretenimientos, y anoche, con motivo de la inauguración de algunos de ellos, la plaza estaba extraordinariamente animada.

### Del mar.

Ayer llegó procedente de Barcelona conduciendo importante partida de carga general para este comercio el moto velero «Arnaldo Oliver» cuyo buque saldrá el lunes tarde directo para Barcelona.

### ¿Quiere Vd. tener casa propia?

Hágase socio de «El Hogar del Porvenir» antes del día 17 de Junio y podrá tomar parte en el sorteo de una casa.

Dará informes, el representante de esta SRA. VDA. DE J. MELIS.

San Cristóbal, 43 y 45.

### SANTORAL

Domingo, 17. — ✠ San Manuel mártir.

## Nuestro servicio especial telegráfico

### Las Cortes

**Convenio comercial con Rumania. — Crédito de 40 millones. — Las importaciones de trigo de 1932.**

Madrid, 15. — 23'50

La Cámara aprueba el convenio comercial con Rumania.

Apruébanse las normas para la continuación del servicio de los marineros de primera.

Queda aprobado un crédito de cuarenta millones de Marina para remediar el conflicto de la Constructora naval.

Se aprueba una incidental defendida por Carrascal para que se nombre una comisión parlamentaria depuradora de las importaciones de trigo de 1932.

Sigue la discusión del presupuesto del ministerio de Agricultura.

Varios diputados consumen turnos en contra.

Levántase la sesión a las 9'30.

### Díaz Alba.

Al terminar la sesión, el señor Alba dijo que el martes irán el presupuesto de Agricultura, jueces municipales, proyectos de Marina y coordinación sanitaria.

### El precio del pan.

El ministro de Agricultura explicó el conflicto del pan que se ha solucionado mediante un crédito a los panaderos a fin de que continúe el precio actual para el pan de familia.

### Labor gubernamental

#### Consejo.

Por la mañana, el Gobierno se reunió en Consejo.

El ministro de Industria dijo que mañana se tratará del conflicto de los metalúrgicos.

Se ocuparon los ministros de la cuestión del pan en Madrid e intervino el ministro de Trabajo que expuso las medidas adoptadas para asegurar el trabajo del campo.

Autorizóse al de Obras Públicas para la presentación de un plan general de carreteras.

### Llegada del Ministro de la Guerra.

Comunican de Valencia que en varios hidros llegaron el ministro de la Guerra y acompañantes procedentes de Baleares.

Fueron obsequiados y seguidamente emprendieron el regreso a Madrid.

### Sociales

**Nuestros obreros clausurados en Sevilla.**

La huelga de Sevilla tiene hoy mayor intensidad. Está asegurado el abastecimiento de pan.

Han sido clausurados todos los centros obreros.

### Varias

**El proyecto restableciendo la pena de muerte.**

La Comisión parlamentaria de Justicia tiene ultimada ya la ponencia sobre el proyecto de ley de restablecimiento de la pena de muerte, que examinará de nuevo en su reunión de mañana y probablemente dejará redactado el dictamen, que en lo esencial, será de conformidad con la propuesta del Gobierno.

**Estalla un petardo en Valenola en el edificio de «Renovación Española».**

Ha estallado un petardo de gran potencia en el edificio donde tiene su domicilio «Renovación Española», produciéndose destrozos en la escalera y barandilla. No hubo, empero, desgracias personales.

Los autores parece que se equivocaron en la colocación del explosivo, pues las oficinas de «Renovación Española» se hallan en el último piso.

**Martínez Anido estuvo en territorio español.**

El señor Martínez Anido llegó a la Behovia española.

Acaso después de unas consultas elevadas a Madrid, por propio impulso regresó a París.

El Gobernador confirmó la noticia de la llegada de Martínez Anido.

Se dice que éste aunque amnistiado, está sujeto a un procedimiento militar por abandono de su destino.

**Jornadas de Acción Católica.**

La Junta Diocesana de Madrid celebrará jornadas de Acción Católica desde el día 17 al 24 del corriente.

Se invitará a los católicos a empadronarse en la Acción Católica.

PRENSA ASOCIADA.